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欲解无证设摊难题不妨问计于民

谁来保障轮椅老人的下次出行!
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顶层设计与群众路线有机结合
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林明杰

施蔷生

! ! ! !中国共产党十八届三中全会

于 !!月 !"日闭幕! 从全会公报

内容看! 本次会议聚焦于改革主

题!明确改革的指导思想"目标"

重点和任务等# 会议强调改革开

放是决定中国命运的关键抉择!

新的历史条件下需要全面深化改

革$ 这说明会议确定的改革相比

于以往摸着石头过河的改革来

说! 是改革进入深水区后一次新

的全方位改革!%必须更加注重改

革的系统性&整体性&协同性!加

快发展社会主义市场经济& 民主

政治&先进文化&和谐社会&生态

文明'$ 从这个意义上讲!它可以

看作是十一届三中全会以来的第

二次改革! 是不同于以往改革的

全新改革$

新一轮改革所具有的综合配

套性质和牵动各方面利益的格局

调整!必须要进行最高层面的顶层

设计$ 会议强调了经济& 社会&政

治&文化&生态五位一体的全方面

改革!说明各项改革之间的彼此关

联和相互制约$ 其中!经济体制改

革处于整个改革的核心位置$但任

何领域的突破都必须要其他领域

的改革相协调! 某一领域改革的

滞后所带来的发展不平衡问题!

将会形成对其他领域突前改革的

牵制$ 因此!本次会议区别于以往

三中全会多次强调的经济体制改

革!也更加注重从最高层面进行整

体设计!多方位&全领域&战略性地

推进改革$ 为此!会议决定在中央

层面成立全面深化改革领导小组!

%负责改革总体设计&统筹协调&整

体推进&督促落实'$

全面深化改革的复杂性和创

新性也决定了改革在一定程度上

的尝试性和渐进性!因此!新一轮

改革也必须发挥群众的首创精

神! 高度重视自下而上的改革以

及来自基层的有益实践$ 正如公

报所述!要%坚持以人为本!尊重

人民主体地位! 发挥群众首创精

神!紧紧依靠人民推动改革'!%加

强顶层设计和摸着石头过河相结

合!整体推进和重点突破相促进!

提高改革决策科学性! 广泛凝聚

共识!形成改革合力'$ 会议强调

要加强党的改革的领导责任!但

要%充分发挥人民群众积极性&主

动性&创造性!鼓励地方基层和群

众大胆探索!及时总结经验'$

实际上! 目前进入攻坚阶段

的改革!其对利益分配的调整!遇

到的巨大阻力前所未有! 单向改

革也难以成为突破利益格局的有

效手段$因此!全面深化改革一方

面需要上层的拉力和下层的推力

两者所形成的合力! 以破解改革

困局!砸碎利益链条(另一方面!

在行政体系取得共识并进行压力

传递的同时! 要通过群众的呼声

和实践倒逼上层改革! 形成强大

的舆论效应和成功示范! 推动改

革的深化和前行# 从这个意义上

说! 这也是国家改革和群众路线

的有机结合! 是打破现有利益强

化机制的有效途径#有理由相信!

本届三中全会通过顶层设计与群

众路线的结合! 将会在全面深化

改革中释放更多红利! 打造中国

经济升级版#

（作者为上海社会科学院经
济研究所所长助理）

! ! ! !想当年!很少有人会想到这辈

子可能拥有自己的私家车#过去作

为一个平头百姓!只有四种情况可

能坐%专车')结婚租的轿车(退休

时单位敲锣打鼓送你回家的卡车(

生急病叫的救护车(还有就是死了

被抬上的殡葬车#

这世界变得快!一下子许多人都

拥有了自己的车#该快乐了吧*不!现

在开车的人都生气! 几乎每天都生

气$ 气什么呢* 气别人开车野蛮$

总结起来!惹人生气的车主主要

有以下表现)变道不打方向灯(见到

你的车打灯要变道! 它加速冲上来(

开得快的太疯狂( 开得慢的太磨蹭(

在市区乱开远光灯(乱闪大灯(变道

勇猛神速!变完后变成蜗牛爬++

想想以上表现!难道我们自己从

来一样都没有过* 我们在生别人的

气!但我们有时候也在让别人生气$

很多从海外回来的朋友都说!

在国内不敢开车!太野了,

新的技术革命势必带来一种新

的生活方式! 新的生活方式势必形

成新的文明$自从人类有了汽车!人

们有了私家车! 就渐渐形成现代交

通规则和行车文明$ 我们有车的历

史太短!私家车普及的历史更短!还

远未来得及形成相应的文明$ 有不

少现在驾车在城市道路上横冲直撞

的人! 小时候可能连红绿灯都没怎

么见过$再加上驾照考核不够严格!

于是马路杀手蜂拥而至$

驾照考核是拦住马路杀手的重

要环节$ 偏偏我们的国情有的人有

的事能%搞定'$ 我们看看现在街头

上把车开得奇形怪状的! 真难相信

他们的驾照是正规考出来的$ 目前

驾车者车技严重参差不齐! 也是造

成交通不畅的重要原因之一$ 即使

在香港这样交通繁忙的地方! 车辆

开得并不慢! 因为道路上的车辆基

本上能保持差不多的车速$ 这样可

以避免不必要的堵塞! 也可减少想

绕过太慢的车而变道超车带来的危

险$考驾照!关键要考司机的实际驾

车能力$在一些欧美国家!学车不必

到驾校!完全可以自习!但要想把驾

照一次考出还真不容易$

怎样避免那些%搞定'类的驾照

诞生*不妨建立考官责任连带制度!

统计每个考官手中考出的驾车人五

年内的全责事故率$ 对那些事故率

出奇高的考官!给予一些特殊待遇$

! ! ! !严禁摊贩无序设摊! 许多市民

的基本生活消费需求如何满足* 如

果加以疏导! 设立一些无证摊贩经

营点!那一旦放开!许多外来人口将

大量涌入上海! 上海的城市基础设

施和公共服务设施有能力接纳吗*

这是摆在管理部门面前的一道难

题!也是城市化加快发展以来!许多

大城市面临的一项管理系统工程$

前几年!网上疯传%清明上河图

-城管来了.'电子搞笑版$ 只因城管

来了! 原本繁华的清明上河图市井

一派萧条零落!酒肆茶楼人烟绝迹$

这反映了对当前城管制度的部分民

意$ 这次党的群众路线实践教育活

动! 城市管理系统提出的整改意见

中! 有一条就是 %如何疏导无序设

摊'!以回应群众提出的正确看待摊

贩经济的建议$有领导也认为)国际

化大都市既需要国际一流商业设

施!也需要有灯光夜市&跳蚤市场&

大排档等多种商业业态$为此!城市

管理部门正在排摸调研! 研究制订

疏导和禁堵紧密结合的整治方案$

但也有不少同志认为! 即使市中心

每个区或每个街道设立无证摊贩疏

导点!谁来负责专业经营管理*虽然

上海已有一些市民或摊贩自治的疏

导管理案例! 但是这些经验能否在

全市%复制'推广!还是未知数$

就事论事来考虑摊贩整治!难

免走不出死胡同$ 退后一步或跳开

三尺!可能柳暗花明!豁然开朗$最近

路过市中心颇有特色&比较优雅的两

条小马路-弄堂.$ 一条是江阴路!以

前的花鸟市场被整治后!如今虽然人

流少了!但是占道设摊&跨门营业的

现象比比皆是$ 番禺路 """弄一旁

已经是绿化成荫!小亭错落其中$ 但

是!人行道上的垃圾袋和垃圾筒随处

堆放$ 如果规划和调整这些路弄的

业态!比如改成休闲街等!市容面貌

的整治也就伴随其中$ 这样!既吻合

周边街市风貌特征!又适应附近市民

需求!还能抹上城市客厅一道亮色!

一举多得!何乐而不为*

这仅是孤陋寡闻一时偶得$如

果发动市民结合自己身边的街市

特征!来个集思广益&群策群力!相

信肯定会对周边经常发生的乱设

摊&乱堆垃圾等无序&脏乱差等落

后现象!有标本兼治的良好药方$

在开展大讨论中!不妨把已经

在本市涌现出来的社会共建和市

民自治的先进经验和案例! 集中&

广泛正面报道和宣传!或举行交流

会$ 同时!也可借鉴历史上对摊贩

管理的一些做法$ !#$$年!上海法

租界当局制定了/管理摊贩章程0!

规定了摊贩在人行道上营业应该

所在的位置!以及摊子可有的最大

尺寸面积$ 时隔 %&年!具有海派文

化历史底蕴的上海市民!一定会凭

海纳百川的胸襟和智慧!献出疏导

整治城市无序设摊的金玉良言$

! ! ! !前两天去新家工地 %视察'!大

门紧闭!屋内师傅正在开槽!冲击钻

高分贝的噪声盖过了一切$ 我发现

门上贴了张纸111我家有两岁小

孩!每天下午要睡午觉!这两天一听

到装修噪声就哭个不止! 能否避开

下午一点到三点的时段*

我把纸拿给师傅看!师傅说!本来

一天里能干活的时间就没几个小时!

再减少两小时! 什么时候能完工* 也

罢! 物业要求每天下午 '时到第二天

上午 %时! 以及双休日! 不能产生噪

声$我们既已严格遵守!就没必要再让

步了$ 何况装修没噪声!怎么可能*

这么一想! 随手就把这张纸扔

在了一堆垃圾中$ 第二天一早!%报

应'来了!睡梦中被楼上邻居的砸墙

声惊醒!一声声闷响!连贯又规律!

仿佛锤打的不是墙! 而是心$ 一看

表!%时差 "分!罢了$

我们每个人都有可能是社会生

活噪声的制造者!同时也是受害者$

在公园里大跳广场舞的大妈! 也许

正被隔壁邻居的宠物狗叫得心烦意

乱( 几家毗邻的商场同时以高音喇

叭促销!结果顾客被%吵'走$我们渴

望安宁的生活环境! 却不肯牺牲一

点点个人利益$ 广场舞被%扔水弹'

%放藏獒'%鸣猎枪'%泼大粪'的事件

屡屡发生!纠纷不断激化$

上海在今年 $月颁布了/社会生

活噪声污染防治办法0!但%!"$(''市

民服务热线接到的社会生活噪声投

诉始终居高不下!环保&公安等部门

的执法究竟该如何分工* 到今天都

没有明确$想想也能理解!处理这样

的纠纷!太难了$市民唱歌跳舞是一

种正常诉求!健身场地不够!涌向广

场& 公园是必然( 周边居民渴望安

静!同样是合理要求$ 要平衡各方!

绝不能%一罚了之'$

目前来看!最合理的解决办法!

是街镇根据各自实际情况!组织制定

辖区的公共场所噪声控制规约!规约

可以严于/办法0!通过合理划分活动

区域&错开活动时段&限定噪声排放

值等方式!避免干扰周围居民正常生

活$ 但制定规约的大前提!仍然是这

句老话)%己所不欲!勿施于人$'盼望

噪声制造者和受害者能坐下来!心平

气和!换位思考!各退一步$

! ! ! !据媒体报道! 市民赵先生在

宜山路地铁站附近遇到一名残疾

老人!正坐着轮椅车独自前往南站

坐公交车$ 赵先生见老人行动不

便! 把他护送到南站公交车站!不

料老人连续多次被拒载! 理由是

%怕老人独自坐车出事情'$经过民

警协调!老人最终坐上了回家的公

交车!并由售票员一路照料$

费了这么大周章!这位残疾

老人一时的出行困难是解决了!

但谁能保证下次的出行顺利呢*

正如金山巴士公司值班员所说!

拒载肯定是不对的$但公允地说!

公交车司机似乎也无力独自解决

此类问题$

照顾残疾人的公共福利!并

非一个单位&一个家庭所能胜任!

这同时也意味着!每一个可能偶

遇残疾人的单位和个人!从制度

和道义层面都应该多一份关怀$

站在社会治理角度!为残疾人建

设无障碍环境! 仍然任重道远$

对于公交车&出租车拒载残疾人

的现象!除了谴责!似乎没有什么

有效的应对措施$ 无障碍设施的

多寡!以及是否用到实处!可以从

侧面反映一个国家&城市的经济

实力和文明水准$ 国内一些大城

市的公交车上确实空出了一个轮

椅的空间!但如果没有建设相应

的地面配套设施! 没有通过规范

服务保证顺利安全地把残疾人送

上车!没有保险制度排除司机%怕

老人独自坐车出事情'的担忧!车

上的空间也只会沦为华而不实的

摆设$

此外!公共关怀固然重要!对

残疾人来说最要紧的毕竟还是家

人-尤其是法定扶养人和监护人.

的陪护$

（陶舜 全文刊新民网，网址
!!!"#$%&'%"(%）
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